

VEREIN FÜR HEIMATKUNDE SCHWELM

E .V.

GEGRÜNDET 1890

Pressebericht: JHV / Tagebücher des Carl Kleine

WAZ www.derwesten.de

20.04.2012

Schwelm

Zeitgeschichte in Sütterlin

20.04.2012 | 18:51 Uhr



Mit einem spannenden Stück Schwelmer Zeitgeschichte beschäftigte sich der Verein für Heimatkunde im Anschluss an seine Jahreshauptversammlung: Den Tagebüchern des Unternehmers Carl Kleine, dessen Aufzeichnungen im Jahr 1899 beginnen.

Schwelm. Mit einem spannenden Stück Schwelmer Zeitgeschichte beschäftigte sich der Verein für Heimatkunde im Anschluss an seine Jahreshauptversammlung: Den Tagebüchern des Unternehmers Carl Kleine, dessen Aufzeichnungen im Jahr 1899 beginnen.

Das ehemaligen Wohnhaus der Familie Kleine an der Hauptstraße hat einen prominenten Nachmieter. Die Lebenshilfe ist 2009 in die prächtige Fabrikantenvilla eingezogen und hat große Teile des Mobiliars, der Ausstattung und eben auch die Tagebücher von den Erben übernommen.

„Für den Verein für Heimatkunde ist es ein Geschenk, ein Juwel, diese Tagebücher bekommen zu haben“, sagt die erste Vorsitzende des Vereins, Anne Peter. Gemeinsam mit weiteren Vereinsmitgliedern hat sie die Tagebücher gesichtet und ist dabei auf einen Zeitzeugen gestoßen, der akribisch die Entwicklung der Firma Falkenroth & Kleine, der deutschen Politik und der eigenen Familie festhielt. In

feinem Sütterlin geschrieben, benötigte der Verein erst einmal Hilfe bei der Übersetzung. Gisela Gutknecht konnte helfen. Ein ganzer Ordner voller übertragener Tagebuchseiten ist so entstanden. Im zweiten Schritt wurden die Einträge digitalisiert.

Gisela Gutknecht gab erste Einblicke in die Tagebucheinträge des Schwelmer Fabrikanten, der an der Hauptstraße in erster Linie Holzschrauben herstellen ließ. Bis 1939 führte Carl Kleine die Aufzeichnungen. Nur wenige Bände fehlen. Anne Peter spricht von einer Faszination, die die Mitglieder des Vereins bei der Auswertung erfasst hat. „Es werden immer mehr Verbindungen klar, handelnde Personen und Orte.“ Ende des Jahres soll ein Aufsatz über die Tagebücher in der Jahresgabe veröffentlicht werden. Die Tagebücher selbst können eingesehen werden.

Ina Blumenthal